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越雷池

见报日是12月30日， 距离告别

2020年，只有一天了。

每逢岁末，多少会有些不舍。日

历永远地翻过这一页，过去365天的

美好，终成回忆。但2020年是一个例

外。还从没有哪一个年份，让我迫不及

待地想早些告别它。 我想， 对于很多

人，这是对于2020年的共识。

突如其来的疫情， 打乱了所有人

的生活，这也必然是2020年留给你我、

留给历史的唯一烙印。这一年，我们见

证了混乱，亲历着离别。哪怕过去总能

成为香格里拉的体育世界， 也无法置

身其外。

前些天在统计这一年的逝者，我

不记得这个世纪的哪一年， 体坛发生

了如此密集而突然的离别———从年初

的科比，到年尾的马拉多纳，让失去青

春偶像的哀伤，从“80后”“90后”波及

到“60后”“70后”。只是聚焦足球世界，

许多为世间带来过快乐的人， 都永远

成了历史中的一个名字。伦森布林克、

伊达尔戈、安蒂奇、伊利亚·佩特科维

奇、杰克·查尔顿、高丰文、迪奥普、萨

维利亚、罗西、霍利尔……他们一一离

去， 又让自己内心的一部分记忆被掏

走了。

也许这样密集的告别本身 ，与

2020年的联系不大， 毕竟其中只有少

数几人直接因新冠肺炎逝世。 告别其

实只是“你也老了”的一种象征，成长

本身就是不断告别的过程。 还是将体

育（足球）视为信仰的孩子时所仰望的

那些成功者， 与你一同经历着时光的

消磨。 这场平行的“比赛”都会达到各

自的终点， 这是生命不可能逆转的结

局。体育的真谛恰恰在于，每一场比赛

都会有落幕之时，相比结果，更重要的

是在这个比赛过程中所展现出的内

容———这或许也是一种看待生命历程

的角度。

体育可以是一种生活的鸡汤，但

并不总是有效。 2020年的这场疫情让

体育世界遭受了几乎从未有过的损

失，也让世界突然发现，向世间传递着

美好的职业体育，其实是如此“虚弱”，

这指的是职业体育的构架很难经受得

起一场意料之外的风暴。在内部，赛事

体系面临垮塌的危机；在外部，世界整

体经济因疫情低迷也直接波及职业赛

场。 诸多被视为支柱的职业联赛一一

陷入困境， 甚至是职业体育的殿堂赛

事———奥运会———也第一次因为非战

争原因而延期。多米诺骨牌早已倒下，

但何时是终点，至少在2020年年末，仍

然看不到答案。

对于体育世界，2021年最大的希

望在于东京奥运会“如期”举行。 这并

非出于国际奥委会或者东京奥组委的

一厢情愿， 而是体育世界维系现有构

架的充要条件。 职业体育经不起奥运

会第二次延期或是取消， 这会导致推

倒第二列多米诺， 而其结果很可能是

颠覆整个体育世界的运行。 但能不能

如愿，不取决于体育人，取决于疫情在

整个世界范围内的发展。

现下的我们无法做出任何预测，

但至少，请尽快翻过2020年这一页。

自说自画

●上海人还在坚持看篮球比赛

的不多了。朋友聚会，茄茄山胡讲讲

篮球的话题，没有。 朋友圈里，发发

微信议议篮球的消息，没的。 CBA

这个赛季排名榜上，北面的辽宁队、

南边的广东队、 东面的浙江队和西

面的新疆队是争冠的第一集团军。

曾经风光过一阵子的北京两支球队

都名落孙山了。 名列前茅的球队也

不见得有多少出彩， 也贡献不了让

人惊叹的五佳球、十佳球。球员得分

的前十多位还是洋枪大炮的天下。 本

土球员的得分王郭艾伦排在第15位，

算是中国球员的老大了。 东南西北的

这些球队、 球员与阿拉上海没有什么

可以搭界的，他们就是斗得刀光剑影、

喊得杀声四起，上海人也不感兴趣。上

海人关心的是上海男篮， 东方大鲨鱼

球队。 这支球队更名多次， 叫过 “西

洋”，称过“轮胎”，喊过“哔哩哔哩”，现

在大名为“久事”了。“久事”来三吗？看

看上海男篮的排位就可以晓得一二

了。

●上海队排名在十多位上下。 何

谓上下？ 只因为再赛过几场后实在猜

不出球队是上了位还是下了位。 讲句

老实闲话， 今年的大鲨鱼比赛还没有

看过完整的一场。 场上比分常常是一

记头被对手甩出了好几条横马路，看

不下去哉。 能够坚持看完整场比赛的

必定是上海队的绝对死忠了。敬仰。钦

佩。 服帖。 我看大鲨鱼打球，一般不超

过五分钟。有受闷气的工夫，还不如去

看看别的搞笑频道。 仿佛还能记得起

来的讲解员一两句讲球、评球闲话，五

星体育的有：“还不暂停？ 还不换人？ ”

央视五套的有：“这真是业余球队的水

平了！”没有记牢有表扬、称赞的说白。

有吗？ 有就请来补充一记。 珍贵。

●大鲨鱼近来的新闻就是官方微

博向上海球迷道歉了：“对不起！”对得

起看球的与对不起看球的， 对球迷来

讲真是无所谓的。 只要你们这班打球

的对得住自己、 对得住俱乐部发给你

们的薪水就可以了。 球队战绩实在是

太推板了。 久事接手球队后把目标定

在了返回季后赛上。 这个目标也太低

了吧。 CBA有12支球队可以打打季后

赛。能打季后赛的成绩只能算是及格。

偌大的上海滩只能供养出一支得分刚

刚及格的男子篮球队吗？ 我已经讲了

好多年，希望大鲨鱼能够雪耻，能够奋

进，能够咸鱼翻身。上海人常常讲的咸

鱼翻身其实是一句汉语成语， 有来头

有出典的， 是从古文咸鱼返生演变过

来的。不俗气的。大鲨鱼当下刚有了点

连胜，能返生、能翻身吗？ 盼望久事男

篮新年之中返生，生龙活虎吧！

2021冲锋号
在海口吹响

中国足球
豪赌继续

昨天傍晚， 根据土耳其媒体和

中国媒体的爆料， 特谢拉留在中国

甚至被中国国家队归化又有了新的

进展。

最新曝光的方案是， 苏宁俱乐部

方面给出300万欧元的顶薪合同，而无

关联的第三方汽车品牌给出900万欧

元的薪水来补贴特谢拉， 在报道这一

方案的时候， 媒体也认为最终能否成

交目前还不得而知。

毕竟就在两个星期前， 中国足协

出台了新的限薪政策， 俱乐部外援的

薪酬不得超过税前300万欧元。但面临

世界杯预选赛， 本身实力不济的中国

国家队， 似乎又很渴望能把特谢拉这

样的外援变成中国队员。 中国足协就

算希望归化特谢拉，媒体算了一笔账，

未来几年归化特谢拉需要的各种费用

加起来将超过8000万欧元， 这个钱不

可能由中国足协去出， 所以也只能由

某企业去给足协买单。

限薪的规定中， 有一个条款就给

球员增加收入提供了一个突破口。 限

薪规定指出， 球员若与俱乐部以外的

第三方签订具有经济价值的合同，或

俱乐部及其关联公司与球员或其直系

亲属参与经营或持股的公司签订合

同，都需要交由中国足协审核通过，否

则球员的经济收益将被计入薪酬总额

之内。

现在的信号很明确， 就是中国足

协肯定舍不得放弃特谢拉这个可以归

化的资源， 谁让考评中国足协的指标

就是世界杯预选赛这样的比赛呢。

不知道一年后的此刻， 中国足球

该如何评估这一年我们所有做过的事

情呢？

2021年对中国足球而言， 预选赛

是重要，但也并不意味着，这一年的时

间我们可以被当作代价付出去。

尽快翻过
2020这一页

咸鱼返生

2020年行将翻过， 中国足协主席

陈戌源在新年前的最后一站选择到海

口， 因为两支男足国字号队伍正在海

口展开集训， 为便于男足国字号队伍

进行年度总结， 因而中国足协男足国

家队管理部的全体成员也都去海口，

参加工作会议。某种程度上，这次海口

会议传达出了某种信号， 更是吹响了

中国足球2021年的冲锋号。

疫情下， 中国足球在2020年的工

作重心就是全力以赴确保各级职业联

赛能够重启， 而各级国字号队伍的比

赛则受到疫情的冲击已经被全面推迟

至明年展开。在这种情况下，中国三级

职业联赛包括女足各项赛事能够顺利

展开， 而且在赛事主办期间没有出现

哪怕一例确诊或疑似病例， 这就是巨

大成功！

不过，进入2021年之后，疫情依然

存在着巨大的不确定性， 而中国足球

所面临的形势与挑战将更为艰巨，尤

其是因为疫情而延期的卡塔尔世界杯

预选赛40强赛将肯定重启。 而原本应

该在2020年进行的各项洲际国字号队

伍赛事也将在2021年全面重启， 这对

中国足球而言，压力自然也就更大了。

多年来，外界总是喜欢用“豪赌”

一词来形容中国足协注重国家队建设

或国奥队建设，但实际上，重视国字号

队伍建设与 “豪赌” 完全属于两个概

念。 国字号队伍的建设作为中国足协

这个足球行业最高管理部门与机构的

重要工作之一， 面对大赛时尽可能创

造最好的条件，想办法争取好成绩，不

仅仅是中国足协， 更是世界上任何一

个国家和地区足协同样要做的一件事

情。 这就好比中国足协决定2001年龄

段U19国青队参加 2020中乙联赛那

样， 网络与自媒体习惯于用一种否定

的态度、否定的方式，将此形容为“新

豪赌”。 但是，不要以足球强国为例来

举证，因为中国足球水平不高，距离强

国还差着十万八千里呢， 我们就看看

我们亚洲的对手， 看看东南亚国家和

地区的足协做法， 也是让各自的青少

年队伍参加各自的联赛。

单纯就足球业务而言，谁都清楚：

国字号青少年队伍参加相应级别的职

业联赛， 可以说是快速提升竞技水准

的一个有效方式与手段， 甚至可以称

之为“捷径”。

就这一次海口会议的情况来看，

至少现在各级国字号队伍一统下，大

家的目标、任务都很明确。就像陈戌源

在分别寄语1999年龄段U21国青队与

2001年龄段U19国青选拔队时所说的

那样， 国家队目标当然是卡塔尔世界

杯预选赛；1999年龄段队伍的目标就

是2022年9月份杭州亚运会；2001年龄

段的目标就是2024年巴黎奥运会男足

赛。 至于U16国少队，由于亚足联尚未

最终发出取消亚少赛决赛阶段比赛的

通知， 暂时还是以原计划即争取进入

四强、拿到世少赛入场券为目标。所有

这些目标都很现实，但提及这些目标，

并不是为了“喊口号”。

这次海口会议， 国字号队伍明确

自己2021年的目标与任务， 实际上是

更进一步吹响了冲锋的号声。 至于接

下来， 那就是看各位教练与球员的努

力了。

本赛季开赛前几轮， 上赛季前四

的球队除了利物浦外其他如曼城、曼

联和切尔西都处在中游位置， 让人感

觉英超格局大变。随后几轮，孙球王状

态奇好，凯恩也是，热刺一路高歌，占

据了好几轮的积分榜首位， 穆里尼奥

风头大出， 热刺成了本赛季英超夺冠

大热门，很受关注。 仅仅因最近三轮2

负1平， 热刺积分从榜首跌至第七，变

化之快超乎想象。

一支球队最终能否夺冠或取得欧

冠资格， 除了整个赛季在弱队身上拿

得必须的基本分基础上 ， 还得在与

BIG4或BIG6的较量中占有一定优势，

即遇弱逞强，遇强更强，不然，进前六

就很难。

从已进行的赛事中看， 热刺在15

轮赛事中已负三场，输的场次有点多。

在与六支强队的较量中， 热刺胜曼联

和曼城，平切尔西，但负于排名第一的

利物浦、 第二的埃弗顿和第三的莱斯

特城， 可见其在强强之争中优势不明

显，这也是目前排名急跌的主要原因。

利物浦本赛季开局并不算很好，

在第4轮就遭到阿斯顿维拉的血洗，利

物浦在随后的比赛中很稳定， 目前暂

列积分榜首位， 这与其在同强队较量

中的优势直接相关，胜切尔西、莱斯特

城、热刺，平埃弗顿、曼城，也就是在已

遇到的五支强队对抗中取得了11分。

莱斯特城在几个赛季后的本赛季

又一次爆发， 在与强队较量中强取曼

城和热刺，负于利物浦、埃弗顿，优势

优于热刺。 暂居排名次席的埃弗顿遇

强逞强的特点较为明显，胜热刺、切尔

西和莱斯特城， 但时常会出现遇弱不

强的情况。曼联开局并不好，只是在第

8轮力克埃弗顿后，走出了一波四连胜

的强劲走势， 接着逼平曼城后又两连

胜，八轮赛事大赚了20分，状况比预期

的好得多。

热刺本赛季攻守较平衡， 进攻力

较强，但所进的26粒球中，孙球王和凯

恩分别射入11球和九球， 过于依赖他

们二人。 何况热刺在与强队较量中并

不占优，因而可以说，热刺已经失去夺

冠的可能性。 穆里尼奥不该怨其他球

队的打法或裁判的判罚， 而应调整心

态和战略，确保前四才是最根本的。

本赛季阿斯顿维拉有点看头，遇

弱不强，但遇强不弱，黑马相尽显。

热刺还能争冠吗
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